
学校统一配餐
多地争议不断
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统一配餐引发争议不断，有家长辞职送饭

“预制菜进校园”，公众在关注什么？
“这个时候学校和一个发展预制菜

的企业合作，难免给我们引发这样的联

想，我们的孩子是否会吃上预制菜？”最

近，一位来自江苏扬州的家长发言在网

上流传，引起不少家长的共鸣。

开学前两周，学校统一配餐引起的

“预制菜进校园”问题，在多地持续引发

热议。 记者 袁秀月

近日，江西省赣州市蓉江新区的多名

中小学生家长发视频吐槽，称由于当地中

央厨房供餐配送不及时、服务人员不足，

开学第一天就出现了数百名孩子下午 3

点还没吃午饭的情况，有的孩子吃了还

拉肚子。

目前，赣州市蓉江新区已停止对全

区幼儿园进行中央厨房配餐，而中小学

的饭菜仍由中央厨房提供。蓉江新区

社会事务管理局文教体科工作人员对

媒体回应称，中央厨房的配餐并非预

制菜。

不止赣州，近期多地学校发生类

似争议。9 月 8 日，一张过期牛柳的

照片在江苏无锡的家长群里热传。

照片显示，学校食堂当天使用的食

材，竟然是过期快一年的牛柳。

9 月 9 日，无锡市惠山区市场

监管局发布调查通报称，不存在

使用过期食材行为，网传过期照

片为员工图方便搜索以前存在

电脑中的牛柳图片文件并上传。

9月12日，有网友发文称，当

日无锡师范附属小学“阳光食

堂”发布的黄小米是 2020 年 11

月 9日生产。对此，无锡苏南食

材公司发声明称，网传图片系

宜兴市阳羡小学2020年12月1

日“阳光食堂”发布的照片，公

司及相关学校目前均已报警。

近日，网传福建福安市某

学校学生餐菜品中出现塑料

膜。16 日，供应商城投中央

厨房的客服人员对记者表

示，公司已有专人处理该

事。针对有预制菜的质疑，

她表示：“可以负责任地给

你说，我们是没有预制菜

的。”福安市教育局也对

媒体表示，已接到投诉，

将调查。

近年来，全国多地引进中央厨房

集中供餐模式，由餐饮公司实现对中

小学、幼儿园的餐食集中配送。一般

情况下，中央厨房覆盖多所学校的集体

供餐，有的还承担全市或全区的中小学

及幼儿园食材配送工作。

而最近，对于中央厨房集中配餐的担

忧正在多地蔓延，家长们纷纷担心学校的

统一配餐含有预制菜，长期食用会对学生的

健康不利。

有家长称，预制菜可以吃但不适合所有

人，在孩子饭菜上不应该节约时间和成本。有

家长认为，可以做预制菜，但是必须公开透明，

让大家监督，让大家可以选择。

一位来自无锡的家长对记者表示，她已因此

事辞职，现在每天给孩子送饭，“我娃班里就两个送

饭的，但是那些没时间送饭的也坚决抵制。”

该家长称，孩子学校是统一配送的半成品，荤菜

是半成品，素菜洗好切好放塑料袋装着，隔一天送去

学校。对这种方式她明确反对，“做过饭的都知道这种

肯定会变质的。”

“有的地方学校统一配送的食材都是新鲜食材，不是

这种半成品，青菜是一棵一棵的，肉类也都是新鲜的，如果

是那种我可以接受。”她表示。

此外，还有家长称，其实很多家长的顾虑在于看不到，学

校食堂供餐最起码有学校的领导和老师监管，家长也可以去

看，但是中央厨房一般很远，家长什么都看不到，或者无法实

时看到，确实是不放心。

针对家长们的担忧，近期有多地教育部门回应。9

月14日，湖州市教育局回复“预制菜进校园问题”，称湖

州市要求学校食堂采购新鲜食材，目前没有预制菜进入

校园，将进一步加强监督管理。

9月 11日，青岛市教育局局长姜元韶在节目中表

示：“网上所说的这种预制菜，全市中小学、幼儿园没有

使用，我们也不准备使用这种预制菜。”

另据媒体报道，9月14日荥阳市教育局回应称，学

生午餐使用新鲜菜品由中央厨房现场制作后按照配餐

要求由专人、专车送至学校，没有使用预制菜。餐盒能

达到食品安全级别。

目前，还有多家餐饮公司回应。9月7日，广州多满

分食品有限公司发声明称，学生餐均是就餐当天上午在

央厨新鲜现场制作完成的。

9月12日，山东历享央厨发文称，其提供的学生餐

均是当日上午使用新鲜的蔬菜、肉类生产的，并非所谓

的塑料包加热的预制菜。此外，周口乾盛央厨、湖北多

谷央厨、福建赏味央厨也发文称，所提供的所有菜品均

为当天制作，只用新鲜食材、现场加工。

如何看待预制菜进校园？学校统一配餐问题不断，

该如何应对？

中国人民大学农业与农村发展学院教授郑风田对

记者表示，多年来，学校的营养午餐不断引发家长的不

满，一方面是因为确实出现了一些问题，另一方面则

是从营养角度考虑，学生餐难以做到色香味俱全，因

此不能满足所有人的口味。

至于预制菜，郑风田说，它有很多不同的分类，

并非都是很多人理解的成品，大部分预制菜是对食

材进行分拣、清洗、粗加工等初级的处理。而且预

制菜主要是用来满足一般消费者基于方便的需

求，并不是为了中小学的供应。

郑风田表示，理论上来说，中央厨房更多是在

生产前端对食材进行综合性的处理，而且中央厨

房的车间是统一管理，应该更营养、更卫生、更

科学才对。

在他看来，学生餐的问题，在于怎么完善食

物的供应，保障孩子的营养，让家长放心，让各

方都满意，这就要通过公开招标、营养反馈等

手段逐步改进，其实跟预制菜的关系并不是

很大。

中国人民大学公共管理学院教授马亮

认为，学校提供的是预制菜还是现制菜本身

不重要，重要的是确保学生餐是营养、安

全、可口的。如果学校采购预制菜是为了

降低成本和谋取利益，从而导致菜品质量

下降，甚至出现食品安全问题，那就需要

加以监管。否则，在确保预制菜的质量

前提下，是完全可以采购预制菜的。

他表示，保障预制菜进校园的安

全，就要建立健全学校学生餐配制管理

制度体系，全链条监管预制菜的制售

用，确保可溯源和达标。与此同时，也

要继续推进校长负责制，明确

校长与学生共食预制菜。此

外，还可以邀请家长代表参

与监督，多提意见建议，避

免预制菜不受监管而带

来问题。 据中新社

家长顾虑重重
有人辞职送饭

多地教育局回应
餐饮公司急声明

专家建议：
加强监管，推进校长负责制


